

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Jueves 7 Mayo 1896

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
1 PESETA AL MES
en toda España

Extranjero, trimestre. . . 4 Ptas

Número suelto 5 Céntimos

Se publica todos los días laborables

Minuta

Tenemos en frente un pueblo semi-salvaje fácil de vencer; su conquista sería la prolongación de España: el ancho Imperio nos ofrece vastos territorios á los cuales derivar la corriente emigradora que va á Orán y á América; los que allí fueran, estarían á las puertas de casa, en la España africana, al lado nuestro, tocándonos, á la vista, á pocas leguas, á la otra banda de donde vino la mitad de nuestra sangre.

Ante la magnitud del problema es hora que levantemos los corazones, abandonando de una vez para siempre esa enervante política conservadora, tímida y femenina, que nos hace cómplices de la degradante cobardía de quien la inspira. Mal conocen al pueblo español los que le juzgan medroso y decaído. Su letargo es el descanso del león. Cuando desperece pondrá su garra en el África.

Ese lago de 4.000 kilómetros, encerrado en Suez y Gibraltar, pertenece por derecho propio á la raza que dió la civilización al mundo. Francia, Italia, España, Portugal y Grecia deben hallarse para repartirse la herencia indivisa, excluyendo á ingleses y alemanes, y creando una federación económica que garantice las comunicaciones y cambios de esta asociación internacional, cuya unión solicita la comunidad de origen, la identidad de intereses, la infinidad de idiomas y la misma tendencia de sus aspiraciones. El Mediterráneo es nuestro lazo, nuestra cuna; en él vivimos como en familia.

Hay que arrojar á los intrusos. De acuerdo los pueblos mediterráneos, su imponente federación amedrantará á esas alianzas del Norte que perturban la estabilidad europea con sus ingerencias y amenazas. España recobrará á Gibraltar, civilizándola á Marruecos; Grecia ocupará sus antiguos dominios; á Portugal no le robarán colonias los ingleses, é Italia y Francia se extenderán desde el Norte hasta el centro de África. El comercio de América se nos cerrará bien pronto: nuestro porvenir está en África.

Centenares de familias atraviesan hoy los mares, olvidándose de la madre que les crió. Ya no trabajarán allí en nombre de la patria; su inteligencia, su energía, sus esfuerzos, su labor abrumadora, contribuirán á la prosperidad de otras tierras y nada de común tendrán con nosotros; su sudor regará otro suelo; su heroísmo y sus glorias serán totalmente perdido para los que aquí quedamos.

El pueblo español no puede estar quieto; no debe estacionarse; necesita algo que le conmueva, excite y sacuda sus nervios; un ideal alto y lejano que le sirva de punto de mira; una obra por cumplir; un plan por realizar; algo definido, concreto y claro á cuya conquista marche con fé, guiado por la clara conciencia de su destino.

Con la centésima parte del oro y sangre que hemos derrochado en guerras civiles, por ambas ramas de los Borbones, hubiéramos conquistado un imperio como el que Francia tiene, no tan cerca como nosotros.

Inglaterra se aprovecha de nuestra distracción en la guerra de Cuba, para fraguar planes de protectorado de Marruecos, como ha hecho con Egipto. Prestó dinero á Egipto, y cuando

no pudieron pagar, se apoderó de la tierra de los Faraones, como prenda que empeña se retiene sin ánimo de devolverla. Lo mismo que hizo con Egipto, intenta hoy repetir con Marruecos. Ya ha enviado un emisario al sultán proponiéndole que saldrá fiador de un grueso empréstito que le facilite dinero para armamento, ejército y marina. Si el sultán cae en el lazo, Inglaterra matará dos pájaros de una pedrada. Con el ejército armado del sultán, instruidos por oficiales ingleses, dificultará la ocupación de Marruecos por España; y cuando haya logrado esto, cuando se vea al sultán atrapado, sin dinero, le reclamará la deuda como al kedive de Egipto, y como no podrá pagar, bonitamente se meterá «provisionalmente» en Marruecos para arreglar su hacienda, y como esto no se arreglará nunca porque no le conviene, acabará por quedarse definitivamente en Marruecos.

¿Qué será de España entonces, con Francia al Norte é Inglaterra al mediodía? Quedaremos emparedados y disueltos sin esperanza y sin salida.

Como si no fueran bastantes nuestras desventuras presentes, todavía el porvenir nos amenaza con mayores y más siniestros pronósticos.

¿Consentirá el pueblo español tanta vergüenza?

ESCUDER.

Junta de Organización Católica de la Diócesis de Mallorca

CIRCULAR

En cumplimiento de acuerdo tomado en el primer Congreso Eucarístico Nacional que se celebró en Valencia en el mes de Noviembre de 1893, se reunirá, durante el presente año y en la fecha que se anunciará oportunamente, otra Asamblea de la misma clase en la ciudad de Lugo, una de las de nuestra nación que más se han distinguido por su ferviente amor á Jesús Sacramentado.

Su Santidad León XIII, sabedor de esta resolución, se dignó aprobar el proyecto de la Junta Central Organizadora, enriqueció con indulgencias á cuantos asistan á las funciones religiosas que durante la Asamblea se efectuarán, y expresó sus deseos de que sea lo más crecido posible el número de personas que se adhieran á este acto solemnísimo de pública veneración á la Hostia Sacrosanta.

Por su parte, el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Mallorca, anhelando vivamente que nuestra Diócesis obtenga en el Congreso Eucarístico, la dignísima representación que alcanzó en las Asambleas católicas de Madrid, Zaragoza, Sevilla, Valencia y Tarragona, ha excitado á esta Junta Diocesana para que despliegue toda su actividad á fin de ver cumplidas y coronadas de feliz éxito tan laudables como levantadas aspiraciones.

Por eso los que suscriben, en nombre y por acuerdo de la Junta, tienen la honra de dirigirse á los católicos mallorquines de ambos sexos, para suplicarles que coadyuven á esta obra á todas luces benemérita, ya suscribiéndose á ella y procurando el aumento de adhesiones á la misma, ya asistiendo á los actos públicos del Congreso, ya también redactando alguna Memoria sobre cualquiera de los puntos indicados en el Programa que oportunamente divulgó la prensa católica palmesana.

Conociendo de sobra esta Junta la piedad nunca desmentida, de los fieles mallorquines, creería ofenderles si adujera consideraciones y razonamientos

para evidenciar la conveniencia y aun la utilidad de contribuir al grandioso homenaje y solemne desagravio que el pueblo español trata de ofrecer á Nuestro Señor Jesucristo en el adorable Sacramento de su Amor. Limitase, por tanto, á manifestarles los deseos del Sumo Pontífice y de nuestro celoso Prelado; y espera confiadamente que, si grande fué el número de socios que pudo aportar á los Congresos anteriores, mayor será todavía, sin duda alguna, el que logrará ofrecer á la Asamblea Católica Lucense.

En consecuencia, y á contar de hoy, se admitirán suscripciones, así de socios honorarios como efectivos, en la Secretaría de Cámara y Gobierno del Obispado y en la de esta Junta (Tamarer, 9, 2.º), como también las cuotas de los adherentes, las cuales son de siete pesetas cada una.

Palma, 4 de Mayo de 1896.—Rafael Tous, Deán, Presidente.—José Miralles, Canónigo, Secretario.

Congreso Eucarístico de Lugo

SOCIOS TITULARES

M. I. Sr. Lic. D. Rafael Tous y Ferrá, Deán de la S. I. C., Presidente de la Junta Diocesana de Organización Católica.

M. I. Sr. Dr. D. Matías Compañy y Mas, Lectoral de la S. I. C., Vice Presidente de dicha Junta.

M. I. Sr. Dr. D. Enrique Reig y Casanova, Canónigo de la S. I. C., Provisor y Vicario General del Obispado, Misionero Apostólico, Vocal de id.

Excmo. Sr. D. Fernando de España y Truyols, Conde de España, Vocal de id.

Excmo. Sr. D. Jorge Abri-Dezcallar, Marqués del Palmer, Diputado á Cortes, Vocal de id.

Excmo. Sr. D. Mariano Gual de Toghores, Conde de Ayamans, Abogado, Vocal de id.

Sr. D. Pedro Sampol y Rosselló, Diputado provincial, Abogado, Vocal de id.

Sr. D. Francisco de P. Massanet y Beltrán, Abogado y Notario, Vocal de id.

Sr. D. Sebastián Font y Martorell, Abogado, Director de la Escuela Normal de Maestros, Vocal de id.

Sr. D. León Carnicer y Rochel, Catedrático del Instituto de las Baleares, Vocal de id.

Sr. D. José Latorre é Izquierdo, Subinspector militar de segunda clase, Vocal de id.

Sr. D. Bernardo Canet y Ferrer, Presidente de la Cámara de Comercio, Vocal de id.

M. I. Sr. Dr. D. José Miralles y Sbert, Canónigo de la S. I. C., Fiscal Eclesiástico, Secretario de id.

(Continuará.)

Crónica Local

El próximo domingo se celebrará en Sóller la acostumbrada feria y fiesta anual que tan concurrida suele estar por los habitantes de esta capital y de los pueblos.

Según parece la banda de música de este regimiento asistirá á dicha fiesta.

A las cuatro de esta tarde en el Teatro-Circo Balear celebrará el Partido Liberal Dinástico una reunión política presidida por el Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

Leemos que el día 2 del actual falleció en San Felipe de Jativa el R. P. José María Lasquívar S. J. muy conocido en esta capital.

Descanse en paz.

Es un hecho, al decir de un colega, la venida á Palma del cuarteto Crickboom para dar cuatro conciertos clásicos.

Tendrán lugar en el salón Ferrá los días 13, 14, 16 y 17 del corriente mes.

Además de los aplaudidos concertistas vendrá á Palma para tomar parte en las sesiones el pianista Sr. Granados.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Circo una función de gala á la que asistirá el Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

El Ayuntamiento de Villacarlos llama por edicto al mozo José Roig Torres, el cual no se presentó á su debido tiempo para ser destinado á cuerpo, á pesar de haber sido citado en debida forma para este efecto. En su consecuencia, la citada corporación, previa la instrucción del correspondiente expediente le ha declarado prófugo con las condenaciones consiguientes de gastos.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico municipal de Villacarlos, dotada con el haber anual de 125 pesetas en el corriente ejercicio económico y 175 en el próximo.

El próximo domingo tendrá lugar en la ciudad de Felanitx la primera de las ferias de este año.

En los juegos florales de Barcelona, ha obtenido el premio ofrecido por el señor Obispo de Menorca, nuestro distinguido amigo el catedrático del Instituto de segunda enseñanza de Mahón D. Gabriel Llabrés Quintana.

Ha regresado por enfermo á esta ciudad desde la Habana, en donde desde hacia algunos meses prestaba servicio D. Eduardo Pampillón, oficial del cuerpo auxiliar de oficinas militares.

Se ha de cubrir por oposición la plaza de práctico del puerto de Andraitx. Los que deseen obtenerla pueden presentar sus instancias en la comandancia de marina de esta provincia, hasta el día 31 del mes actual.

Administración de Hacienda de las Baleares

Gremios convocados para mañana, para distribuirse, individualmente, el importe de su contribución, respectiva al próximo venidero año económico de 1896-97:

A las 8 de la mañana, tiendas de juguetes y baratijas del país.

A las 8 y media, tiendas de libros rayados.

A las 9, tiendas de libros usados.

A las 9 y media, cuberos ó constructores de pipas.

A las 10, tiendas de obras de corcho.

A las 10 y media, herreros y cerrajeros.

A las 11, vendedores de lana en rama.

A las 11 y media, vendedores de muebles usados.

A las 12, hojalateros y vidrieros.

A las 12 y media, vendedores al por menor de paja y cebada.

A la 1 de la tarde, vendedores de leche de vacas, cabras ú ovejas sin establo para el ganado.

A la 1 y media, horchaterías.

A las 2, agentes que, en las oficinas públicas, se ocupan en promover y activar toda clase de asuntos particulares ó de Corporaciones.

EFEMERIDE

7 DE MAYO DE 1837

Muere fusilado en Barcelona uno de los más antiguos apóstoles de la República D. Ramón Xauradó y Fabregas, después de una terrible lucha.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy 7 de Mayo 1896

La comedia catalana en 1 acto,

¿PRUDENCIO GATUELLAS?

ECHAR LA LLAVE

CEL ROJENT

Entrada general, 0'40 ptas.—Media entrada, 0'30 ptas.

A las ocho y media.

Telegramas

Servicio particular de LAS BALEARES

Madrid 6, 4'45 n.

Los rebeldes atacaron el poblado de Esperanza, donde el sacerdote Sr. Caballer defendióse con heroísmo, auxiliado por los vecinos.

El general Bazan le felicitó y disolvió el cuerpo de voluntarios por la escasa defensa que hicieron de la población.

Madrid 6, 5'45 t.

Ha fallecido el cabecilla Socarras, herido en el combate de Jácara-Jácara.

Han sido ascendidos los oficiales subalternos.

De Candelaria ofase fuego de fusilería y cañón.

Se han acogido á indulto los cabecillas Borges y Lainez.

Han ocurrido pequeños encuentros, en los cuales los insurrectos han tenido 30 muertos y muchos heridos.

Madrid 6, 7'20 t.

Dícese que el gobierno de Washington se ha negado á entregar á nuestro representante una relación de las instrucciones dadas al nuevo cónsul norteamericano en la Habana.

Háblase de una manifestación yankee en las costas de Cuba.

Madrid 6, 6'15 n.

El Consejo de Ministros ha designado para vice-presidentes del Senado á los duques de Torreaan y á los marqueses de Pidal y Aguilar de Campo.

Ha concedido indulto de la pena de muerte á un reo de la Audiencia de Toledo y negóse á otro de la de Albacete.

Tratóse de los recursos para atender á los gastos de Cuba; del alhagüeno aspecto de la campaña; de los créditos para el Material de Marina y Gobernación, y de los términos en que debe redactarse el Mensaje.

Madrid 6, 9'30 n.

Háblase de un duro combate entre Maceo y las columnas Villa y Altamira.

Faltan detalles.

Telegrafían de Barcelona que los vendedores del mercado de Gracia se han declarado en huelga.

Aquí se han declarado en huelga los operarios de la imprenta de Rivadeneira.

Madrid 7, 1'30 m.

Oficial.—La columna Obregón persigue á Máximo Gómez.

Han tenido lugar muchos encuentros satisfactorios, ocasionándose grandes bajas al enemigo.

La línea de Mariel ha sido hostilizada por los insurrectos en Oriente y Occidente, siendo rechazados sus ataques.

Ha quedado confirmada la muerte del cabecilla Socarras.

Muchas familias se concentran en las poblaciones, huyendo de los rebeldes.

Se han presentado á indulto los cabecillas Borges, Regigo, Sanchez y otros.

Notas financieras

El dinero

Alguna reducción de existencias; pero por causas transitorias, como son las del empréstito chino y las vaguedades de la crisis francesa.

Pasados estos fenómenos, es seguro que la situación del dinero vendrá a ser la misma en sus ordinarios mercados.

Sin embargo, aunque poco, han influido algo en los precios de la semana última.

Así, en Londres los descuentos de letras se han cotizado desde 11/16 a 3/4 por 100 en los noventa días, y los préstamos a corto plazo a 1/2 por 100.

En París la situación no ha variado sensiblemente; negociándose las buenas firmas a 1 5/8, 1 3/4 y 1 7/8 por 100, según los casos. Berlín sube su descuento a 2 1/4 por 100.

Los préstamos con alguna tensión, pero siempre fáciles.

Nada hay tampoco de particular que hacer constar en los balances de los Bancos. Aumenta el de Inglaterra su stock de oro y disminuye su circulación fiduciaria.

Mejora algo la situación del Banco de Alemania.

Los asociados de Nueva York no alteran su situación sensiblemente, respecto al oro; pero las exportaciones de plata han tomado un incremento considerable.

Respecto a este mal, de tanto interés para España, haremos constar:

Que el precio de la plata en Londres ha permanecido a 31 peniques la onza durante toda la semana.

Se ha registrado un pedido para la Europa continental y China, y cuando ocurrió la mejora en los cambios de la India, se hicieron algunas compras para este país; pero con los cambios más flojos, los pedidos de Oriente han concluido y últimamente se han reducido las compras al Continente.

América no apresura sus ventas, porque los especuladores de este país abrigan la esperanza de que cuando el próximo plazo de la indemnización se haya satisfecho al Japón, se notarán en esta nación pedidos en aumento de metal blanco.

Movimiento bursátil

Alza en casi todos los mercados de Europa. Como la semana terminó casi con el mes, la liquidación se ha hecho en alza en algunas Bolsas, y se prepara en iguales condiciones en las demás.

El 3 por 100 «francés» queda a 102'31 después de su retroceso causado por la crisis.

El «italiano» se ha repuesto de su anterior pérdida en la pasada semana.

Mejoran también el «belga», «noruego», «húngaro» y los «rusos».

Pero pierden algo los fondos ingleses, que ya habían subido demasiado; el «servio», «sueco» y «suizo».

Los valores llamados americanos, tienen la siguiente situación: en alza el argentino, chileno y bonos de Costa Rica. A iguales tipos el brasileño, paraguayo, peruano y uruguayo.

Y en baja los mejicanos.

El alza rápida que experimentaron nuestros valores en la Bolsa de Madrid, hizo temer algún siniestro en la liquidación. Pero hasta ahora parece que todo se hará en perfecta corrección.

Haciendo una excursión por otros valores industriales, en su cotización durante la semana pasada, hallamos:

Las acciones del Banco de Barcelona ganan medio punto, de 86 a 86.50. Las del Colonial, que tanto tiempo hacía que no se cotizaban, quedan a 67, o sea con 6 enteros de mejora.

Las del Crédito Mercantil pierden un cuarto, pues el último cambio es el de 38.75. Aunque han mejorado algo en los últimos días, las acciones de ferrocarriles registran unos centimos de baja respecto a la semana anterior: las Francias, de 19.65 a 19.10; San Juan de las Abadesas, de 7.75 a 7, y los Nortes de 26 a 25.8 y 25.90. Las obligaciones, por el contrario, tienen generalmente de 0.25 a un entero de mejora. Las de la Compañía Trasatlántica, que estaban a 79.50, quedan a 79 por 100. Tabacos Filipinos, en cantidades pequeñas, se han cotizado a 98 por 100.

En el extranjero:

Riotinto, Tharsis, Peñarroya y Asturiana, continúan cotizando en alza. Los Tabacos de Filipinas siguen a 610 y las acciones y obligaciones de ferrocarriles sin variaciones de importancia, exceptuándose las últimas de Linares y Puerto Rico, que hace quince días estaban a 95 y 41 y ahora las dejamos a 103 y 54.

LA GUERRA EN CUBA

SANGRIENTO COMBATE

Telegrama oficial

Habana 2.—Ordenada una combinación de columnas entre el general Inclán, desde Bahía Honda a Cacajárcara, obre supuesto campamento Maceo, grueso de las partidas, el general Bernal desde San Cristóbal, por Lomas Rangel, San Diego y Tapia al mismo punto; tenientes coroneles Pintos y Valcárcel sobre Puntas Rubi, y los coroneles Devós y Gelabert en expectativa de las salidas del enemigo en San Blas y Caimito el general Inclán con los batallones de San Fernando y Baleares y una sección de artillería realizó el día 30 de Abril, sin auxilio de Bernal, una brillante operación sobre el enemigo reunido en Cacajárcara con parapeto de un metro veinte centímetros de tierra y madera con dos órdenes de fuegos, batiendo las avenidas 1.500 insurrectos que ocupaban el fuerte y las mangas inmediatas y que impedían el despliegue para el ataque; tras tenaz resistencia y a los gritos de ¡Viva Español, ¡Viva el Rey!, ¡Viva la Reina!, con apoyo de la artillería situada a cuarenta metros se atacó a la bayoneta, y a los veinte minutos fué tomado el fuerte y arrasado, campando sobre él, y haciendo al enemigo 200 bajas.

El general Inclán cumplió con precisión las instrucciones del Estado Mayor general en su ida a Cacajárcara, y regresó ayer a Bahía Honda. Sostuvo rudos combates, venciendo siempre dificultades y rechazando ataques por el flanco con fuego de infantería y artillería oportuno, ocasionando al enemigo, al replegarse, bajas muy considerables. Por nuestra parte teniente Burguete y Moncada y siete de tropa muertos; comandante Fernández Cuerva, capitán Arráiz, teniente Argüelles Moryll y 29 de tropa heridos; todos del batallón de Baleares; tres de tropa muertos, teniente coronel Moreno Navarro, capitán Murcia, teniente Martínez y 22 tropa heridos; un comandante, dos oficiales, seis tropa contusos; el batallón de San Fernando, cuatro tropa muertos; cuatro heridos de la sección de artillería. Ordeno se abra juicio contradictorio al soldado de Baleares José Martínez, que coronó el primero la formidable trinchera al tomarse el campamento.

Recomiendo a V. E. la hábil y enérgica dirección del general Inclán, secundado por los tenientes coroneles de San Fernando y Baleares, al bravo y sereno teniente de artillería; al comandante de infantería D. Modesto Navarro, que con otro de San Fernando, cubrieron la retaguardia.

Llevaré propuesta de recompensas de jefes, oficiales, y tropa, distinguidos. Repongo bajas y ordeno nueva operación combinada sobre enemigo, estrechando más el círculo de acción directo para que el golpe resulte certero.—Weyler.

Las bajas

He aquí las ocurridas en nuestras tropas, conforme a las que ayer publicamos:

Batallón de Baleares: Tenientes Burguete y Moncada y siete soldados muertos.

Comandante Cuervo, capitán Herráiz, tenientes Argüelles y Moryll y 29 soldados heridos.

Batallón de San Fernando: Tres soldados muertos.

Teniente coronel Navarro, capitán Murcia, teniente Martínez y 22 soldados heridos.

Un comandante, dos oficiales y seis soldados contusos.

Artillería: Cuatro muertos y cuatro heridos.

De la Agencia Fabra

Habana 2.—Se acaban de recibir noticias confirmando que el general Suárez Inclán, con su columna, atacó en Cárcara Júcar (Pinar del Río) un monte donde se habían atrinchado sólidamente los insurrectos, en número de 1.500, mandados por Maceo, los cuales, después de obstinada resistencia, vieron obligados a abandonar el fuerte y apelar a la fuga.

Se confirma también que el número de bajas del enemigo asciende a 200.

En el departamento oriental. — Concentración de partidas rebeldes. — Dificultades insuperables.

Entre los rebeldes del Centro y de Oriente se nota movimiento de concentración, y como para operar en sentido de avance hacia Occidente, con objeto de ver si pueden sacar a Maceo de la crítica situación en que se encuentra.

Las fuerzas mandadas por el general Bargés, que operan en Santiago de Cuba, han logrado, sin embargo, hasta ahora, contener la concentración de las partidas en todo aquel territorio.

Ha de serles, pues, muy difícil a los cabecillas de Oriente realizar su proyecto de venir en auxilio de Antonio Maceo.

Campaña de destrucción. — La zafra

Siguen los insurrectos destruyendo la propiedad rústica y las fábricas y bateyes y los generales amparando la zafra en varias comarcas adoptando medidas para hacer posible la protección y reconstrucción de cultivos.

Los rebeldes han quemado los bateyes de los ingenios Rosario y Carmita, en Guira.

En cambio se han recibido noticias de que en algunas zonas de diversas provincias está para terminar la zafra.

Adelantan rápidamente los trabajos de la trocha que se construye para proteger los cultivos en Sagua.

Una vez terminada la zafra, los obreros empleados en ella en Puerto Príncipe no quedarán sin trabajo, pues serán destinados a reconstruir la vía férrea del Júcar a Morón.

Combate en Las Villas

La partida de Loret. — Ataque a la bayoneta. — Cabecillas heridos

El coronel Molina, al frente de su columna, batió en Ceja de Pablo (provincia de Santa Clara), a las partidas de Loret y Vázquez, que componían una fuerza de 1.500 hombres. El fuego duró dos horas, tomando nuestras tropas el campamento enemigo después de un brillante ataque a la bayoneta.

En la columna hubo dos muertos de la clase de tropa.

El teniente Mazón, herido gravemente en el encuentro, murió poco después.

Ha habido además cuatro soldados heridos.

El enemigo, según dicen los vecinos del pueblo Ceja de Pablo, tuvo muchas bajas.

El cabecilla Loret está herido en el cuello; Vázquez en la frente y en el pie izquierdo y Pancho Pérez en una pierna.

Se han ocupado a los rebeldes armas, caballos y el botiquín.

El teniente Moncada

Era un joven y bravo oficial.

Se había distinguido notablemente en varios encuentros de armas mereciendo la estimación de sus jefes y compañeros.

En el ataque a un tren que conducía municiones y pertrechos de guerra a Batabanó, ocurrido el día 2 de Febrero, y del que dimos cuenta en el número del día 4, después de caer muerto a su lado el comandante López Tavera, tomó el teniente Moncada el mando de la fuerza, sosteniéndose contra el enemigo mandado por el cabecilla Pedro Pérez, cuatro veces mayor en número, en medio de los vapores incendiados, repitiendo varios ataques de arma blanca, y consiguiendo rechazarlo con grandes pérdidas.

Por esta heroica acción fué propuesto para el empleo inmediato y concesión de la cruz de primera clase de San Fernando.

No ha tenido tiempo de alcanzar ni una ni otra recompensa: fué una de las primeras víctimas del asalto contra las fortificaciones de Maceo en Cacajárcara.

La escuadra

Los trasatlánticos que se preparan para prestar servicio están completamente listos. Ayer se recibió noticia oficial de haberse hecho con felicidad las pruebas de artillería en el *Reina Cristina* y *Alfonso XII*.

Después de los trabajos hechos, ambos buques han quedado en magníficas condiciones; pueden navegar diecisiete millas por hora ó más.

En la *Ciudad de Cádiz* y en el *Buenos Aires* se trabaja también activamente.

El dinero de América

Pronto enviará 50.000 pesos más la colonia española de Méjico para la construcción de un buque de guerra. Unidos a las sumas antes giradas, hacen un total de 200.000 pesos. Todavía no hay, sin embargo, bastante para un cañonero del tipo *Tenerario*. Es probable que en el próximo Consejo de ministros se hable de este asunto.

De Lima telegrafían que la colonia española del Perú ha acordado adherirse al proyecto que han concebido nuestros compatriotas residentes en Méjico, y contribuir al fomento de la escuadra de guerra española. Una comisión ha sido nombrada para realizar tan nobilísimo propósito, y ella se ha encargado de propagar la idea y de recoger las cantidades suscritas.

Un sacerdote patriota

El doctor D. Francisco Marquet, cura párroco de Salas (diócesis de Seo de Urgel), ha dirigido un oficio al gobierno ofreciendo los haberes de su dotación (7.000 reales anuales) para atender a los gastos que al país ocasiona la guerra de Cuba, por el tiempo que dure la misma.

Por la presidencia del Consejo se han dado las gracias al generoso donante, aceptando el ofrecimiento para cuando las circunstancias lo exijan.

El Sr. Marquet fué el primer individuo del clero que hace veintiséis años renunció a sus haberes para aliviar, dentro de la medida de sus fuerzas, la crisis financiera porque atravesaba España.

La escuadra yankee

Telegrama de Fabra

Washington 3.—El Senado ha adoptado el bill para el aumento de la escuadra, en el cual, si bien se reducen a los dos acorazados, en cambio se aumentan a trece el número de torpederos y cazatorpederos.

ESPAÑA Y RUSIA

Sabido es que las legaciones de España en Rusia y de Rusia en Madrid han sido elevadas a embajadas días pasados.

El nuevo representante de Rusia en Madrid, el Sr. Dimitri Schevitch, ha presentado hoy sus credenciales como tal embajador a la regente. Al acto asistieron todos los ministros, menos el de Gracia y Justicia que se halla en Valladolid.

Se pronunciaron los discursos de rubrica, haciendo votos por la amistad de ambas naciones.

El representante de España en Rusia, señor conde de Villagonzalo, presentó anteayer sus credenciales de embajador al Czar. En los discursos que se cruzaron con tal motivo el soberano ruso hizo expresión de vivas simpatías hacia la nación española.

El embajador de Rusia en Madrid ha representado hasta hace poco tiempo a su país en Lisboa.

Es un diplomático de larga carrera, de conversación muy agradable y de gustos artísticos. Su figura es arrogante; gusta barba blanca.

El embajador de Francia dió ayer un banquete en honor suyo.

LA MUERTE DEL SHAH

Recelos de las potencias

La muerte de Nasr ed-Din ha venido a aumentar los motivos de preocupación para los estadistas y diplomáticos de Europa. No es de extrañar que la noticia del asesinato del shah de Persia haya producido inquietud. Se teme que este suceso origine serias dificultades dada la rivalidad que existe entre Inglaterra y Rusia y el deseo de ambas potencias de ejercer influencia en la corte de Teheran.

La mayor parte de los periódicos europeos, comentando el telegrama, no ocultan que la

muerte en las presentes circunstancias del shah de Persia puede tener graves consecuencias para la política de Europa.

The Morning Post pregunta qué va a hacer Rusia en presencia de los sucesos que son de temer en Persia, y declara que Inglaterra, cualesquiera que sean las complicaciones que sobrevengan, está resuelta a impedir que las comunicaciones con el Indostán sean amenazadas.

The Standard dice que Rusia está harto ocupada en Asia para provocar en estas circunstancias una crisis que originaría seguramente serias complicaciones.

The Times prevee una guerra civil en Persia. Cree que los dos hijos del shah se disputarán el trono, dando lugar a una lucha de grandes peligros internacionales, pues Rusia no permitirá seguramente que se turbe la paz en sus fronteras.

La sucesión al trono

Puede ser que a estas fechas se han cambiado ya impresiones entre los gabinetes europeos para el reconocimiento del príncipe Muzaffer, a quien su padre Nasr-ed-Din había declarado heredero del trono hace varios años, a pesar de haber nacido antes que aquél su hermano Massud Mirza.

Los telegramas de Teheran dan a entender que hay gran pánico en aquella ciudad y que la cuestión de sucesión al trono puede suscitar una sangrienta guerra civil.

El tercer hijo del shah ha quedado recluido en Palacio a petición de los ministros del difunto soberano.

Tal vez temieran estos que el príncipe Kamran Mirza Naib no estuviera dispuesto a respetar la voluntad de su padre y que aprovechara la ocasión de hallarse ausente el hermano preferido para levantar en la capital e pendón de rebeldía.

De esperar es que la actitud de las potencias conjure una lucha, ante la cual no permanecerían cruzadas de brazos ni Turquía, ni Rusia, ni la Gran Bretaña.

El asesino

El asesino se llama Mollah-Roza.

El crimen se atribuye a un acto de fanatismo.

De algún tiempo acá reinaba un gran descontento en Teheran a consecuencia de la sequía y de la enorme subida de los artículos de primera necesidad.

El fanatismo religioso trataba de sacar partido de esta calamidad pública, diciendo que era castigo del cielo porque los musulmanes frecuentaban el trato de los cristianos.

Es de advertir que el regicida estaba afiliado a la secta de los babi, que en Teheran se estaban preparando grandes fiestas para el 6 del corriente con objeto de celebrar el quincuagésimo aniversario del advenimiento al trono del difunto shah, y se supone que los conjurados se habían juramentado con objeto de impedirlo.

La política en Francia

La Junta revolucionaria

Paris 2.—La Liga de la Revisión constitucional por el pueblo ha lanzado un manifiesto al cual se da mucha publicidad. Dice que los atentados contra el sufragio universal y el golpe de Estado parlamentario, prueban que el presidente de la República y el Senado pueden prescindir de la Cámara de diputados que representa la voluntad del pueblo.

Sostiene la necesidad de suprimir la presidencia de la República y el Senado, como condiciones esenciales de toda reforma y de todo progreso. Hace notar que la revisión constitucional no puede hacerse ahora más que con el consentimiento del presidente y del Senado, los cuales serán siempre opuestos a dicha revisión.

Por lo tanto, es de todo punto indispensable que ésta dependa de la voluntad directa del pueblo. Al efecto, se ha constituido la Liga, cuya misión será trabajar incesantemente para fundar el régimen social de la emancipación obrera y la República socialista, que es la República del pueblo.

Han sido convocadas varias reuniones para pedir la inmediata supresión del Senado. La Junta revolucionaria se ha reunido también, pronunciándose violentos discursos contra el gabinete Meline, pidiendo la revisión de la presidencia de la República y el Senado.

«Si es preciso—ha dicho un orador—emplearemos la fuerza contra la fuerza.»

Paris 3.—El comité de los diputados radicales, después de publicar el anunciado manifiesto en defensa de los prestigios del sufragio universal, ha acordado celebrar nuevas reuniones durante el interregno parlamentario, para fijar los medios de hacer más efectiva la propaganda y presentar un programa en el mismo sentido, al irse a reanudar las tareas parlamentarias, a la reunión general de los diputados que votaron contra el ministerio Meline.

Paris 3.—Las elecciones municipales de París se están verificando en medio de la calma más completa, y sin que se haya iniciado ningún incidente digno de especial mención.—Fabra.

Los socialistas

En la reunión celebrada ayer por la mañana en el Liceo Rius por el partido socialista y las sociedades obreras, usaron de la palabra los compañeros Cermeño, González, Simal e Iglesias, y se aprobó la siguiente resolución:

«Las sociedades obreras de Madrid y el partido socialista, reunidos en el Liceo Rius el 3 del actual, y teniendo en cuenta la tremenda crisis de trabajo que hoy existe y la enorme carestía que alcanzan los artículos

más necesarios para la vida, reclaman lo siguiente:

Del Gobierno:

La supresión completa de los derechos de introducción sobre los trigos y las harinas. La abolición de impuesto de consumos sobre el mismo artículo en la parte que afecta al Estado;

Y que emprenda inmediatamente obras públicas de verdadera utilidad, donde no se exista a los obreros una jornada mayor de ocho horas, ni se les retribuya con un salario inferior al que reclama la satisfacción de sus primeras necesidades.

Al Ayuntamiento:

La abolición del impuesto de consumos sobre el pan, el trigo y las harinas; La rebaja del precio del pan y de la carne proporcional a los precios que alcancen en el mercado el trigo y el ganado, y caso de negarse a ello los panaderos y carniceros, creación de panaderías y carnicerías municipales, donde se expendan dichos artículos al precio de coste;

Castigo, no de pura fórmula, sino severo, tan severo como el que se impone a los obreros cuando delinquen en lo más mínimo, y muchas veces aun sin delinquir, a los panaderos que venden el pan falto de peso y a los expendedores de artículos de primera necesidad que hagan lo mismo;

Y que acometa en seguida trabajos públicos de interés general, en los que rija la jornada de ocho horas y perciba cada trabajador, como mínimo, un salario de 3 pesetas. Este salario se hará extensivo a los obreros y empleados del Municipio que perciban menor cantidad.»

Los restos de Zorrilla

En Valladolid

Después de tener que arreglar diferentes veces la carroza que conducía los restos del inmortal poeta, por que aquella no podía pasar por los diversos túneles que hay en la vía, llegó el tren a la estación de Valladolid cerca de las ocho de la mañana. En la estación había muchos curiosos.

Inmediatamente comenzó a armarse la carroza a la vista del público, resultando diferente que en Madrid.

Organizada la comitiva en el Campo Grande, rompióse la marcha a las dos de la tarde por entre las filas compactas de la multitud.

En el kiosko, la música ejecutaba la marcha triunfal del maestro Llorente.

Los faroles del Campo Grande estaban encendidos y con gasas.

Todos los balcones de la carrera estaban llenos de colgaduras.

En las calles, atestadas de público, todo Valladolid presenciaba el paso de la comitiva.

Las señoras arrojaban flores desde los balcones.

Al pasar por el teatro Zorrilla, situado en la Plaza Mayor, la compañía de Wenceslao Bueno depositó en la carroza flores y coronas.

En el teatro Calderón hizo lo mismo la compañía de Mario, tocando la orquesta una marcha fúnebre y cantando el Orfeón Pinciano un himno alusivo.

En el cementerio

La Guardia civil impedía a la multitud invadir el cementerio; sin embargo, penetraron en éste más de dos mil personas.

El cadáver fué conducido a la fosa, en el lugar donde se construirá el panteón de vallisoletanos ilustres, artísticamente adornado con flores, semejando una hermosa corona rodeando a la sencillísima y artística losa de mármol.

Después de los responsos habló muy conmovido Núñez de Arce.

En sentidísimo discurso, de carácter marcadamente cristiano, dijo que Zorrilla es el poeta del siglo; que es grande porque ha sabido adorar al Creador e interpretar los sentimientos de la patria.

Después pronunció un discurso Tejada de Valdosa, diciendo que el Gobierno se asociaría al homenaje al poeta y eleva una plegaria al cielo y un saludo a Valladolid.

El alcalde Sr. Concellón pronunció algunas frases agradeciendo al Gobierno el envío de las comisiones, en nombre del pueblo de Valladolid.

Inmediatamente se colocó la primera piedra del panteón de vallisoletanos ilustres. Colocóse una caja con monedas de esta año y los periódicos de ayer.

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un patriota. — Suicidio a la dinamita. — Cosas de los yankees

El *Progreso*, de Nueva York, da cuenta en su último número de que en Millicana, pueblo perteneciente al Estado de Tejas (Estados Unidos), un individuo llamado A. C. Worrels, una joven, cuyo nombre era el de Mollie Brooks, llevaba relaciones amorosas con un precioso joven que de ningún modo consentía en el matrimonio.

Decididos, no obstante, los jóvenes a realizarlo, pensaron en huir juntos, pero en el momento que iban a tomar el tren, apareció el padre de la muchacha que, sin andarse por las ramas, sacó un revólver y disparó varias

tiros contra la pareja, dando muerte a su hija e hiriendo gravemente al novio.
El parricida, presa de gran excitación, se dirigió a un patio cercano a la estación y perteneciente a la misma, y sentándose sobre una caja de dinamita que allí había, la hizo explotar de un tiro.
El efecto fué espantoso. El cuerpo del desdichado fué reducido a añicos, no quedando más que un pie y una pierna.
Toda la ciudad se conmovió por efecto de la explosión, rompiéndose gran número de cristales.
El suceso produjo gran consternación.

EL RELÁMPAGO

¡Pobre Juan! Esta exclamación corría por el pueblo de boca en boca cuando triste y pensativo cruzaba sus calles, de regreso de las faenas campestres, un apuesto mozo de diecinueve años, de morena tez, grandes y dormidos ojos negros, nariz aguileña y melancólica sonrisa. Mediana era su estatura y bien proporcionado su cuerpo; paciente y bondadoso su carácter, noble su alma, templada ya por el fuego de la tribulación y el desengaño.
Hijo de un acomodado labrador de aquel pintoresco pueblo alpujarreño que, situado en la agreste faldita de la sierra, parece que pugna por preparar hasta la orgullosa cima, mientras lamen sus humildes plantas las rizadas y saluíficas ondas de un arroyo que serpentea entre irregulares hazas de maíz, tuvo la desgracia inmensa de ser involuntario autor de la muerte de su madre, acto primero con que el rigor del hado plugo que comenzase su carrera por este valle de amargura.
Amante el padre de Juan de la vida libre y desembarazada del soltero, no acogió con excesiva pena la viudez; antes al contrario, a los pocos meses de la muerte de su esposa, improvisaba serenatas y bailes y perseguía, espolado por la lujuria, a las muchachas más bonitas del villorrio. Las mujeres y la bebida ocupaban su existencia por completo, en tanto que su único hijo crecía tostando su epidermis a los rayos inclementes de aquel sol abrasador y calando sus huesos con las lluvias torrenciales que alrededor de la escueta cumbre desahogaban.
Muy niño aún, ya era Juan el alma y la vida de las labores de su casa, y cuando rendido de cansancio regresaba a su hogar faltó de calor materno solo recibía en recompensa de sus cotidianas fatigas, injustas reprimendas de su alcoholizado padre.
¿Qué hubiera sido de Juan sin Angustias? ¿Cómo hubiera podido sufrir con resignación las soledades y abandono de su niñez y las ingratiudes que amargaban su honrada juventud? Angustias era para Juan la encarnación viviente de su ángel custodio, el ansiado galardón colocado en el extremo de la cucaracha de la vida cuyo resbaladizo sendero le era tan necesario recorrer, como preciso le era respirar el aura de las montañas natales.
Era Angustias tipo opuesto al de su novio. De oro sus hermosos cabellos sumamente ondulados, blanca su tez como la misma nieve cuando el sol poniente sonrosaba en la cumbre, dulce la mirada de sus ojos pardos, no como lava de volcán abrasadora, sino como esencias de nardos entreabiertos. Angustias era muy pobre, pero el esplendor de su alma suplía al bien que produce la pasajera fortuna. Había perdido a sus padres cuando apenas contaba siete años, y víctima de sus filiales deberes seguía anhelante la respiración fatigosa de su madre asmática. Por el bienestar de los años posteriores de aquella vejez idólatra, hubiera dado la hija amantísima todo cuanto en el mundo amaba, todo cuanto en lo porvenir le sonriera.
Desgraciados fueron, en verdad, Juan y Angustias! Mútamente se enviaban el solo rayo de luz que esclarecía la noche de su existencia. ¡Cuántas veces, de niños, corrían por las eras al declinar la tarde, y encaramados en los carros de mies, volvían al pueblo charlando con graciosa seriedad, y cruzando sus miradas infantiles, inocentes, precursoras de la dicha que sin saberlo anhelaban! ¡Cuántas veces, ya mozelosiban juntos a recoger aceitunas, ó en las tardes tranquilas del otoño paseaban por las huertas del lugar diciéndose ternas con rústica y encantadora sencillez! ¡Cuántas en las largas veladas invernales, recibían juntos las cálidas caricias de la hoguera, cuyos troncos, convertidos en humo al salir al aire libre, parecía anticipada imagen de efímera fortuna que a los inocentes novios esperaba.

II

Los carlistas, en nombre de la ortodoxia religiosa y de legitimismo dinástico, empujaban con notoria falta de caridad y de patriotismo, las agrestes comarcas vascongadas y navarras que, como bocas de monstruo apocalíptico insaciable, devoraban las más lózanas vidas de la juventud española.
Tocó a Juan la quinta, y conocedor de las pérdidas que su fortuna había sufrido gracias a la borrascosa vida de su padre, rechazó energicamente las tibias súplicas que para retenerlo a su lado le dirigiera el autor de sus días, y después de rogarle encarecidamente que mirase por su Angustias, una despacible y nebulosa tarde de otoño dirigióse a la reja de la niña de sus amores, y tras breve coloquio sazonado con amargas lágrimas, montó en el desvencijado galerón, y al indeseado fulgor de un relámpago con que inauguró sus rigores la ya prevista, tormenta, divisó

por última vez la gentil figura de su novia que tristemente lloraba en el regazo materno.

III

Los partes recibidos del ejército del Norte anunciaban meses más tarde la muerte de Juan Rodríguez.

Antolín, su padre, quedó petrificado de espanto al recibir la triste nueva, y cambió su conducta por la ordenada y metódica de un octogenario.

Angustias, que veía apagarse por momentos la vida de su madre, vió también con tan rudo golpe desvanecidos sus ensueños amorosos, y agotados todos los medios de atender a las necesidades de su humilde casa, porque el escaso patrimonio que poseía había destruido las tormentas que con furia inusitada descargaron sobre el pueblo, apenas Juan partió para el Norte.

Cumpliendo Antolín el encargo de su hijo, ofrecióse solícito a Angustias para todo cuanto de él necesitase.

Antolín tenía cuarenta y dos años. Joven aún, trató a Angustias y la amó con frenesí; agradecida la pobre niña a los beneficios que del padre de su novio recibiera, quisolo con filial ternura. Antolín le ofreció su mano, ella por mejorar la situación de su madre accedió a las súplicas de su protector y quedó concertada la boda.

El carácter vanidoso de Antolín no pudo resistir a la tentación de publicar por el pueblo su fortuna, y haciendo alarde de conquistador, que sentaba muy mal a sus incipientes canas y pasaba la noche en la misma reja donde pasaron para su hijo los más felices momentos de su vida.

IV

Seis meses transcurrieron desde el día en que se dió a Juan por muerto y la boda debía verificarse en breve.

Agonizaba la luz crepuscular vencida por las tinieblas nocturnas y por los densos nubarrones que en la vecina sierra se agolpaban al siniestro soplo de viento huracanado.

Envuelto en su capote de monte y con el sombrero de anchas alas echado hacia adelante, salió Antolín de su casa y emprendió el camino de la de Angustias. Con su sonoro silbido comunicó su arribo al pie de la reja, que se abrió al instante, y en el marco florido recostóse sobre el fondo blanco de las encaladas paredes del aposento, la figura gentil de la novia de Antolín.

Mientras aquel falso idilio se representaba, un hombre de belleza verdaderamente varonil, un tanto marchita por los trabajos y tribulaciones que parecía haber sufrido, atravesaba por angosta y peligrosa trocha en dirección al pueblo, sin cuidarse de la obscuridad de la noche ni del estampido de los truenos que al repercutir en las cóncavas rocas de la montaña, semejaban aullidos de monstruos infernales.

Vestía uniforme de soldado de cazador es cubierto de fango y polvo, y llevaba a cuestas pobre mochila y una vieja pistola de dos cañones en el cinto. Atravesando callejas solitarias llegó a las cercanías de la vivienda de Angustias, y al contemplar la silueta de la niña, exhaló un profundo suspiro, mezcla inefable de alegría y de tristeza.

Dió algunos pasos, y pudo ver el vago contorno de un hombre al pie de la reja. No dando crédito a sus ojos, se pasaba la mano por la frente, mientras que para no caer desplomado se apoyaba en el tronco de un viejo castaño. El corazón se le saltó del pecho.

Clavó en el suelo la vista y permaneció así breves instantes, en tanto que dos gruesas lágrimas corrían por sus mejillas. Al levantar su mirada, vió a Angustias sacar la mano por entre los hierros de la reja; al embozado apretaría entre las suyas... después no vió nada; oyó el chasquido de un beso, y montando la pistola, disparó arrebatado.

La palabra ¡asesino! salió de los labios del nocturno trovador, que vino a tierra ensangrentado.

El militar avanzó ciego de ira, y al resplandor de un relámpago divisó a su víctima moribunda y exclamó desesperado:
—¡Parricida!

ENRIQUE SÁ DEL REY

Extranjero

Paris 3.—Las lluvias han venido a tiempo en Francia para salvar la cosecha de la cebada, que promete ser muy abundante. La siembra de la remolacha se está llevando a cabo en las mejores condiciones. En muchos mercados de cereales continúa señalándose a tendencia a la baja. En general, se espera en Francia una cosecha de trigo abundante.

Roma 3.—En los círculos militares de esta capital inspira profunda inquietud la campaña de Abisinia, temiendo que Adigrat no pueda sostenerse, por carecer de víveres.

Roma 3.—Según despachos de Massauah, el general Baldissera llegó ayer a Rharachit con toda la columna de operaciones. En su encuentro con las avanzadas enemigas, éstas tuvieron la peor parte.

El mayor Saisa continúa actualmente en Ambaion, retenido por el Ras Mangascha.

Berlin 3.—El emperador Guillermo ha prestado su aprobación en principio al Código penal militar, elaborado por el ministro de la Guerra, aprobado por sus compañeros, y que se conceptúa como una de las causas de la anunciada crisis.
Belgrado 3.—Ayer, al medio día, los estu-
diantes quemaron una bandera húngara. La muchedumbre realizó por la tarde manifestaciones de simpatía delante del palacio real de las legaciones de Francia y Rusia. Los manifestantes atacaron luego a la Agencia comercial húngara. La gendarmería se vió obligada a emplear la fuerza, haciendo algu-

nas descargas, de las que resultaron algunos heridos. Los manifestantes se dispersaron, excepto muchos de ellos que fueron detenidos por la autoridad. El prefecto y el comandante de la gendarmería han sido declarados suspensos en sus funciones.

Londres 3.—Entre los gabinetes europeos se han cambiado impresiones con motivo del asesinato del shah de Persia y para el reconocimiento inmediato del príncipe Mouzaffer, declarado heredero por el soberano mucho antes de su fallecimiento, a pesar de tener un hijo mayor.

Nueva York 3.—La revolución de Nicaragua ha terminado, habiéndose sometido incondicionalmente los rebeldes de León. La calma ha renacido en todo el país.—Fabra.

EL LORO DE MACEO

Traducimos de una carta de Londres, fecha 27 de Abril, que tenemos a la vista:

«El juez del tribunal de Policía de Shore-ditch, ha sentenciado hoy mismo una causa en extremo cómica.

Un tal Foulger, camarero de un trasatlántico de los que hacen la carrera al centro de América, demandó a un curial de la Cite, por negarse este a pagarle el precio convenido de 30 chelines por la venta de un loro, procedente de Pinar del Río, y que formaba parte de la impedimenta de Maceo. El curial alegó que la locución especial del animalito era obscena y escandalosa.

El juez se vió precisado a depurar los hechos haciendo constar que cada sociedad tiene sus usos y costumbres y que importaba mucho formar juicio exacto sobre la naturaleza de las palabras inconvenientes atribuidas al pajarro.

—¿Qué dice, en suma, su loro de usted? ¿Qué palabras son esas que usted califica de obscenas?

A esta pregunta del juez contestó el curial: —Yo no puedo decir nada. El loro no habla más que español. Es un amigo mío, que ha residido en Madrid muchos años, el que me ha hecho la advertencia.

—¿Ha hecho usted citar a ese amigo? —No, señor! Se marchó ayer de Londres. En esta situación, el juez creyó que debía comparecer el loro, asistido de un intérprete. Y así fué.

Colocóse el pájaro verde, dentro de su jaula, encima de la mesa del tribunal, y requerido un intérprete se procedió a la prueba.

El loro, interrogado por el intérprete, abrió el pico y empezó su letanía atropellando palabras y más palabras, clara y sonoramente pronunciadas.

A las primeras de cambio se vió al intérprete ponerse muy colorado, y al poco rato exclamó indignado:

—¡Lo que dice este animal es asqueroso! ¡Quiera Dios que no haya en esta sala señora alguna que entienda el español!

El juez obligó al intérprete a traducir algunos vocablos de los más salientes, lo que tuvo que hacer el traductor, todo ruborizado, para que se sentenciara la causa a favor del de mandado, declarando nula la venta del loro y recomendando a su dueño que le enseñara a rezar en inglés, a ver si así olvidaba lo que le había enseñado a decir el negro Maceo.

Noticias

La carne en Madrid

El señor conde de Montarco ha citado para el martes, en su despacho de la alcaldía, a los abastecedores y expendedores de carnes de Madrid, con el objeto de excitarles a que bajen el precio de dicho artículo.

Según datos facilitados al alcalde por el Matadero municipal, los expendedores de carnes venden ésta un ciento por ciento más cara que la adquieren ellos de los abastecedores.

El señor conde de Montarco se encuentra dispuesto a hacer sentir a los carniceros todo el peso de su autoridad si se niegan a su justísima pretensión.

En las ventas del Espíritu Santo riñeron anoche dos individuos, resultando Antonio Rodríguez Callejo con una grave herida en la cabeza.

La herida se la infirió con una cuchilla Ruperto González Núñez, de oficio matarife, el cual huyó.

En la calle del Aguila fué anoche agredido Julián González Delgado, por otro sujeto que no ha sido detenido.

Julián tenía una grave herida incisopunzante en el pecho.
Su estado era tan grave esta madrugada, que no fué posible que contestara a las preguntas que le dirigió el juzgado.

Gobernadores de Filipinas

Ayer se firmaron los siguientes decretos: Declarando cesante, a su instancia, a don José Alcázar, gobernador de Bulacán; nombrando para sustituirle a D. Manuel Baldasano, que lo es de Bataan, y pasando a éste punto D. Manuel Uria y Uria.

Suero antialcohólico

La última palabra de la seroterapia deja en pañales a Pasteur, a Roux y a todo el «convento» fundado por el ilustre descubridor del sistema.

Un *savant* anuncia el descubrimiento del suero antialcohólico.

Se administra a un perro cierta cantidad de alcohol por la vía estomacal, y si es posible por la venenosa, y a los pocos días se extrae el suero de la sangre al animalito.

Con este suero se hacen inyecciones a los borrachos empedernidos que sufren los efec-

tos de la intoxicación alcohólica, y la cura se produce rápida y eficaz.

Es una verdadera lástima que el *savant* no haya sido hasta ahora más explícito en cuanto a su maravilloso descubrimiento.

No aclara, por ejemplo, punto de tanta importancia como el saber si el suero de perro borracho confiere a los inoculados la inmunidad contra los efectos del alcohol. Si, en efecto, la confiere, como es de suponer, pensando con arreglo a las buenas leyes seroterápicas ¡imagínese las bendiciones con que sería recibido el tal por los infinitos amantes del Montillo ó del Champagne, del tinto vulgar ó de la fresca manzanilla, del aguardiente ó del Cognac con Seltz!

—«Poder beber hasta ahitarse, sin miedo a la pitimia; esa es la verdadera ciencia»—dirán ellos, brindando vaso en mano por la nueva seroterapia.

Últimas notas

El Sr. Sagasta niega que entre los exministros liberales haya discrepancias al juzgar el problema de Cuba.

«Tengo por seguro—decía anoche—que todos estaremos de acuerdo, que todos defendemos idénticas soluciones.

Precisamente a las vacilaciones que sienta el Gobierno, en la solución que el problema cubano exige, hemos de oponer nosotros afirmaciones categóricas y rotundas, y hemos de elegir procedimientos para garantizar el planteamiento de las reformas.

Una declaración ministerial contenida en el discurso de la corona no obliga a mucho, cuando no se tiene voluntad firme y decidida de ejecutar inmediatamente lo que se ofrece.

Y la solución del problema no admite dilaciones.

Cuesta la guerra de Cuba 500 millones de pesetas cada año, y se puede asegurar que cuesta cada año también 10.000 soldados.

Si esperamos la paz para dentro de dos años, como el general Weyler anuncia, tendríamos que gastar todavía mil millones de pesetas y perder 20.000 hombres.

¿Hemos de cruzarnos de brazos ante esa dolorosa expectativa?

No quiero creer que el Gobierno lo haga; pero de todos modos, la minoría liberal cumplirá con su deber.

Y por los medios parlamentarios que en el momento oportuno elijamos, procuraremos soluciones prácticas, y haremos porque el planteamiento de las reformas no sea una promesa, sino una realidad.

Lo más probable es que aprovechemos para ello la discusión del discurso de la corona, porque ya sé que luego los debates económicos han de consumir el resto del tiempo que las Cortes estén reunidas.

De todas maneras, nosotros procederemos en vista de lo que el Gobierno ofrezca y de los compromisos que contraiga ante la Representación Nacional.»

La falta de novedades políticas contribuye a que la desanimación sea grande en los círculos políticos.

Esta, sin embargo, durará bien poco; pues la proximidad de la apertura de las Cortes y las reuniones que han de celebrarse dentro de breves días, prestará algún calor e interés a las conversaciones.

Por ahora, de lo que más se habla es del buen aspecto que ofrecen las operaciones en Cuba, y empiezan a alimentarse grandes esperanzas de que cada día sean mayores los éxitos alcanzados sobre los enemigos de la patria.

El *Heraldo* pone en labios de un importante hombre público las siguientes frases:

«Cuando el general Weyler, con aplauso unánime de la opinión y de la prensa, partió a fines de Enero último para Cuba, nadie censuró que fijase el plazo de veinticuatro meses para pacificar un territorio donde campaban por sus respetos los rebeldes, perseguidos por un ejército desorganizado.

Ahora, antes de cumplirse los tres primeros meses de su mando, el interés político agiza la crítica y se impacienta. La lógica y la imparcialidad no quedan ciertamente bien paradas.»

En esta semana pondrá el Sr. Cánovas del Castillo a la firma el decreto nombrando presidente del Senado al marqués del Pazo de la Merced.

Mañana se reunirá la ponencia de la Junta central del Censo, que entiende en los recursos de los presidentes de secciones electorales de Madrid contra las multas impuestas por la expresada Junta.

Esta se reunirá en pleno el viernes de la misma semana para resolver en definitiva.

Mañana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

VARIEDADES

El asno y su amo

—Siempre acostumbra hacer el vulgo necio de lo bueno y lo malo igual aprecio. Yo le doy lo peor, que es lo que alaba.— De este modo sus yerros disculpaba un escritor de farsas indecentes; y un taimado poeta que le oía, le respondió en los términos siguientes:

«Al humilde Jumento su dueño daba paja, y le decía: —Toma, pues que con eso estás contento.— Dijo tantas veces, que ya un día se enfadó el Asno y replicó:—Yo tomo lo que me quieres dar; pero hombre injusto, ¿piensas que sólo de la paja gusto? Dame grano y verás si me lo como.— Sepa quien para el público trabaja que tal vez a la plebe culpa en vano; pues si en dándola paja, come paja siempre que la dan grano come grano.

IRIARTE.

Como busca el piloto diestramente, defendiendo su nave carcomida, un abrigo en la costa apetece, donde fijar del ancla el cerco diente; así también del mundo en la corriente, cansado de los mares de la vida, busca en la paz de la mujer querida puerto feliz el corazón ardiente. ¡Dichoso aquel que por bondad del cielo encuentra en el regazo de una esposa el arribo feliz de su ventura; playa de amor y de eternal consuelo; para el bien de la vida, ¡cuán hermosa! para el goce del alma, ¡cuán segura!

MARCOS ZAPATA.

Lágrimas silenciosas

En la hermosa mañana vas al valle y un claro cielo ves. No es posible más límpido se halle. ¡Su azul cuán bello es! Pero ignoras que en tanto que has dormido la lluvia sin cesar, de las nubes que ya han desaparecido cayó en este lugar. ¡Ay, el misero ser abandonado que no goza algún bien, muestra un rostro sereno, y ha llorado en la noche también!

KERNER

El vino y el juego son las dos potestades del crimen; los enemigos mortales del hombre; lobos con piel de oveja que halagan para devorar.

PÍO DEL CASTILLO

La crítica es fácil y el arte difícil.

BOILEAU

El ingrato odia menos al que le daña que al que le favorece.

LA PAZ DE LA ALDEA

Harto de andar con el destino en guerra y de sufrir reveses a millares, me marché a un pueblito de la sierra buscando un lenitivo a mis pesares. Sin tropiezo ninguno, llegué un domingo al despuntar el día, escuchando la agreste sinfonía que forman de consuno fuentes, pájaros, grillos, ruisñores, calandrias y pardillos.

A eso del medio día noté que estaba el pueblo alborotado; la gente iba y venía sosteniendo frecuentes discusiones, pues aquí era el día designado para las elecciones. Después, vino ¡la mar! Creció el tumulto, salió a la superficie el odio oculto con furor de tormenta, cuando estalla, comenzó la pelea, y un momento después quedó la aldea convertida en un campo de batalla. Hubo los consabidos pucherazos y salieron a escena los civiles repartiéndose sablazos como suelen hacer por los Madriles.

Resumen de la fiesta: doce heridos, cuatro muertos y quince detenidos. Con que ya lo sabéis: quien busque el modo de curar con la paz sus aficciones, que se vaya a una aldea... ¡sobre todo en día de elecciones!

MANUEL SORIANO.

Decía un médico, que por la muestra puede conocerse su habilidad facultativa, a un enfermo a quien tomaba el pulso, y observaba la lengua:

—Vamos, hombre, con franqueza, si tiene calentura, no me lo niegue usted, para no equivocarse el medicamento que pienso recetarle.

Un niño mira con insistencia la cabeza de un caballero, calva como una bola de billar. La madre tiembla, conociendo a su hijo.
—Mamá—dice éste de pronto—cuando este caballero hace algo malo, ¿le dan azotes en la cabeza?

Entre padre e hijo:
—¿Es verdad, papá, que el dinero es la causa de todo mal?
—Sí, hijo mío, y por eso, como obra de caridad, debes hacer todo lo posible para quitárselo al prójimo.

Al ver confesarse a un hombre muy murmurador, dijo un amigo suyo:
—¡Llévate para hablar mal de sí mismo alguna vez.

El abuelo de Conchita, que es ya muy viejo, se pasa la vida alelado, sin poderse mover de un sillón.

Conchita ha oído decir que su abuelito está como en el estado de la infancia. Una señora hablaba el otro día del teatro de la Comedia, a donde le había llevado su marido la noche antes:
—Yo también he estado en ese teatro—dijo Conchita—mi abuelito me llevó una vez cuando aún era viejo.

Gustavo entra en su casa y le da un abrazo a su mujer.
De pronto ella se retira indignada y rechaza con violencia a su marido.
—Eres un infame!... apártate de mí... Aún llevas en la barba un perfume que a cien leguas se conoce que es de una mujer perdida...
—Pero mujer—responde Gustavo candorosamente—si el perfume lo he cogido de tu tocador.

SECCION DE ANUNCIOS

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

LAS BALEARES es el diario que contiene más lectura de cuantos se publican en Palma—Es también el que mejor y más extensa información publica de la corte debido al servicio especial que tiene montado en la misma el cual le permite que los días de correo á las dos horas de llegado éste, pueda dar á sus lectores las noticias más importantes de la prensa política de Madrid.

Se publica todos los días, excepto los festivos.

Precio de suscripción: 4 reales al mes en toda España.—Número suelto, 5 céntimos.
Punto de suscripción: Conquistador, 43 y 45—Palma de Mallorca.



IMPRESA del COMERCIO
A CARGO DE
FRANCISCO SOLER
CONQUISTADOR, 43 Y 45

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.
Tarjetas para visita.—Talones de todas clases.—Esquelas y tarjetas de defunción.—Etiquetas para envases de vinos, frutas en conservas, etc.—Facturas en todas clases y tamaños.—Circulares para el comercio.—Carteles de todos tamaños impresos á una y varias tintas.—Prospectos.—Entradas.—Programas, etc.

COMPañIA INGLESA
DE
SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL
LONDRES

CAPITAL
Pesetas 62.500,000

AGENTES
MARTINEZ Y PLANAS
San Juan, 20
Palma de Mallorca
y en el Banco de Felanitx.
FELANITX.

ITINERARIO DE CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Soller).
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Soller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

ANUNCIO

Los periódicos *El Ancora*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que lesee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

LA NATURALEZA
Revista Universal de Ciencias é Industrias

Esta publicación trimestral, única en su género en España y que goza de muy envidiable favor, conviene á los hombres de ciencia, á ingenieros, constructores é industriales, y en general á cuantas personas cultas desean conocer el progreso científico-industrial.

Se suscribe en Madrid, Argensola, 16, segundo, y en las principales librerías de la Península.

Precios de suscripción: un año, 24 pesetas; un semestre, 13 pesetas.

REGALO

A los suscriptores por un año que deseen adquirir el primer tomo encuadernado del magnífico «Tratado de

Electrodinámica industrial» de don Francisco de P. Rojas, que forma parte de la Biblioteca de esta Revista, y de cuya obra irán recibiendo, sin aumento de precio, los cuadernos del tomo segundo, cuya publicación ya ha empezado, se les facilitará por el precio de 11 pesetas, es decir, con el 50 por 100 de reducción.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 20 de Octubre de 1895.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8¹² mañana, 2¹⁵ y 5 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: á las 6 y 11⁴⁵ (mixto), mañana y 5³⁰ tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor: á las 6²⁷ mañana, 12¹⁵ (mixto) y 5⁴⁵ tarde.

VIAJE DE RECREO
á las maravillas

CUEVAS DEL DRACH
Término de Manacor
—Ida y vuelta el mismo día—

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7⁵⁰ pesetas. Por cada persona de aumento 1⁵⁰.
El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE
tendrá siempre el que use la

MENTHOLINA DENTIFRICA

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Preparada á base de Quina Calisaya y Menthol del Japon

Con este excelente Elixir se consigue siempre: 1.º Calmar el dolor de muelas.—2.º Curar la fetidez del aliento.—3.º Emblanquecer la dentadura.—4.º Quitar el sarro.—5.º Curar á tiempo el escorbuto.—6.º Aromatizar y poner fresca la boca; y 7.º Fortalecer los dientes y muelas dando vigor á las encías, que las hace fuertes é insensibles á las bebidas frías y calientes.

El olor y sabor de la MENTHOLINA, son además tan exquisitos y agradables, que la par que gran remedio es artículo de recreo y de higiene, pues deja la boca limpia, fresca y perfumada por mucho tiempo.

Quien la use una sola vez, no podrá ya probar ningún otro dentífico.

La MENTHOLINA en polvo aumenta la belleza y blancura de los dientes sobre todo si se usa con el Elixir.

VEÁSE EL CURIOSO OPUSCULO QUE SE DA GRATIS

Pídase en todas las buenas Farmacias de España y de todo el mundo.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales

Crédito Balear	56 ⁰⁰
Cambio Mallorquín	6 ⁰⁰
Fomento Agrícola	66 ⁰⁰
Ferro-carriles de Mallorca	31 ⁰⁰
Alumbrado por Gas	113 ⁰⁰
Salinas de Ibiza	195 ⁰⁰
La General Mallorquina	18 ⁰⁰
Bonos municipales	34 ⁰⁰
La Islaña Marítima	46 ⁰⁰
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	3 ⁰⁰

Valores públicos

Madrid	
4 por 100 interior perpétuo	62 ⁹⁵
4 por 100 exterior perpétuo	74 ⁶⁰
4 por 100 amortizable	75 ¹³
Cubas	88 ⁷⁵
Cubas nuevas	74 ⁵⁰
Banco de España	372 ⁰⁰
Tabacos	180 ⁵⁰
Francos	18 ⁵⁰
Libras	29 ⁶³
Barcelona	
4 por 100 interior	64 ⁴⁷
4 por 100 exterior	74 ¹⁰
4 por 100 amortizable	0 ⁰⁰
Cubas 86	94 ³⁷
Coloniales	0 ⁰⁰
Nortes	26 ³⁵
Francia	21 ¹⁰
Madrid	0 ⁰⁰
Paris	62 ¹⁸
Renta francesa	0 ⁰⁰
Londres	0 ⁰⁰

AYUNTAMIENTO DE PALMA

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento el día de hoy se ha efectuado el décimo sorteo de Bonos de la emisión de 1890; habiendo designado la suerte para ser amortizados en 1.º de Julio á los veinte y tres Bonos cuyos números se expresan á continuación:

69, 178, 198, 392, 584, 603, 740, 866, 922, 1203, 1224, 1232, 1302, 1371, 1385, 1662, 1771, 1843, 1965, 1977, 2105, 2122 y 2147.

Palma 2 Mayo 1896.—El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento el día de hoy se ha efectuado el sexto sorteo de Obligaciones municipales habiendo designado la suerte para ser amortizadas en metálico las sesenta y seis Obligaciones cuyos números se expresan á continuación:

24, 31, 53, 86, 92, 110, 130, 135, 144, 148, 155, 156, 160, 168, 180, 181, 188, 194, 203, 221, 225, 236, 265, 266, 298, 303, 337, 348, 350, 365, 380, 381, 397, 414, 421, 434, 440, 450, 456, 482, 488, 524, 548, 564, 565, 607, 632, 647, 650, 652, 657, 670, 673, 674, 685, 689,

693, 698, 738, 749, 756, 766, 773, 781, 784 y 791.

Estas Obligaciones serán admitidas desde hoy y por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 2 Mayo 1896.—El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

ALCALDIA DE PALMA

Fomento.—Habiendo acudido á esta Alcaldía don Mateo Castell pidiendo autorización para construir una fábrica de curtidos en el solar que posee lindante con la carretera de Palma á Inca é inmediato al caserío denominado «Els Hostals nous», y en cumplimiento de lo que previenen las Ordenanzas municipales se anuncia al público que el expediente respectivo se hallará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento durante el plazo de ocho días contados desde la fecha de la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de esta provincia á efectos de reclamación.

Palma 5 Mayo de 1896.—El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.

Imprenta del Comercio á cargo de Francisco Soler

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

el que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1893 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.